

Réflexions présentées dans le cadre de l'étude publique du conseil d'agglomération de Montréal sur l'aide à l'élite sportive 31 octobre 2007

Par Le CEPSUM, Université de Montréal

Profil

Le CEPSUM est le Centre d'éducation physique et des sports de l'Université de Montréal. Fondée en 1878, celle-ci forme aujourd'hui, avec l'École Polytechnique et HEC Montréal, le premier complexe universitaire au Québec, le deuxième au Canada et compte parmi les plus grandes universités francophones au monde.

De vocation internationale, l'UdeM et ses écoles affiliées accueillent plus de 55 000 étudiants, soit 25% de tous les étudiants universitaires du Québec et décerne chaque année près de 10 000 diplômes à tous les cycles d'études. Elle emploie aussi près de 10 000 personnes.

Un complexe sportif de choix!

Situé au cœur de Montréal, le CEPSUM figure parmi les grands complexes sportifs du Québec. Il est accessible non seulement à la communauté universitaire, mais aussi à l'ensemble de la population montréalaise qui peut pratiquer une multitude d'activités physiques et sportives.

Outre le stade d'hiver qui date de 1964, la plupart des infrastructures du CEPSUM ont été construites en 1976, en prévision des Jeux olympiques de Montréal.

Le CEPSUM est le lieu d'entraînement et de compétition officiel des Carabins, les équipes du programme de sport d'excellence de l'UdeM. Également, on y retrouve des cliniques de kinésiologie et de médecine du sport.

Mission

Le CEPSUM contribue au développement et à l'amélioration du mieux-être des étudiants, du personnel, et des diplômés de l'UdeM ainsi que de la population montréalaise de tout âge, en leur offrant l'accès à une grande variété d'activités physiques et sportives de qualité.

Cette mission s'appuie sur les grandes orientations suivantes :

- Jouer un rôle important de soutien aux activités de recherche et d'enseignement liées à l'activité physique et au sport de l'UdeM;
- Contribuer au développement du sentiment d'appartenance des étudiants, du personnel et des diplômés;
- Exercer une influence positive sur le recrutement étudiant;
- Contribuer au rayonnement de l'Université par ses différents programmes d'activités s'adressant aux clientèles internes et externes (enfants, adolescents et adultes) et par son programme de sport d'excellence.

Développements récents

- En 1999, le CEPSUM devient un centre autonome de gestion avec un conseil d'administration qui se rapporte au Conseil exécutif de l'UdeM. Une restructuration interne est alors effectuée, permettant l'amélioration rapide de la programmation et de la qualité des services offerts. Cela permet aussi d'atteindre les objectifs de revenus autonomes prévus pour réinvestissement dans les programmes et les installations.
- En 2001-2002, les Carabins voient leurs effectifs augmenter avec l'ajout de deux équipes de soccer et d'une équipe de football. Entre 2001 et 2006, la générosité des membres du Club des Gouverneurs permet d'amasser 1 500 000\$ pour le programme d'excellence.
- En 2002, en partenariat avec le CHUM et de concert avec le Département de kinésiologie, le CEPSUM met sur pied la clinique de médecine du sport. En plus de servir à l'enseignement et à la recherche, on y dispense annuellement plus de 3000 consultations médicales et 7500 consultations en physiothérapie.
- Entre 2000 et 2005, grâce à ses revenus autonomes et aux contributions du gouvernement provincial et de la Ville de Montréal, le CEPSUM a investi plus de 15 000 000\$ dans ses infrastructures.

Pôles de développement

Partenaire privilégié de l'UdeM pour tout ce qui touche l'activité physique, le sport et le mieux-être, le CEPSUM a décidé d'arrimer ses stratégies et ses plans d'action à quatre pôles de développement bien définis :

- L'essor du sport de participation et de l'activité physique afin d'inciter les 55 000 étudiantes de l'UdeM à rester en forme pendant et après leurs études et d'exercer une influence déterminante sur le bien-être du personnel et des diplômés de l'UdeM ainsi que sur celui des adultes, adolescents et enfants montréalais.
- Le soutien à la recherche et à l'enseignement afin de corriger plusieurs lacunes importantes et de mettre des locaux ainsi que des installations sportives convenables à la disposition des étudiants, professeurs et chercheurs du Département de kinésiologie.
- L'avancement du sport d'excellence afin de permettre à l'UdeM d'assumer sa vocation d'excellence tout en favorisant le sentiment d'appartenance, le recrutement étudiant et son image médiatique.

• Le déploiement du programme de mieux-être – afin de promouvoir l'adoption et le maintien de saines habitudes de vie dans la communauté universitaire et montréalaise.

Afin de réaliser ses quatre pôles de développement, le CEPSUM a élaboré un projet majeur de revitalisation de ses infrastructures en quatre volets. Ce projet s'inscrit naturellement dans le cadre global de la planification des espaces de l'Université et sa réalisation est indissociable des décisions que l'Université prendra à cet égard.

Le CEPSUM souhaite déposer des réflexions qui répondent aux questions 5, 6 et 7 posées dans le document de la commission permanente du conseil d'agglomération.

5. À votre avis, comment l'agglomération de Montréal pourrait stimuler la tenue régulière et récurrente d'un plus grand nombre d'événements sportifs et multisportifs majeurs sur son territoire, optimiser les avantages et retombées qu'ils procurent et assurer leur réussite?

La ville de Montréal doit pouvoir s'appuyer sur un organisme ou une entité de prospection, de support aux organisations afin de faciliter la mise en candidature et l'obtention d'événements sportifs. Nous devons pouvoir compter sur le leadership d'une entité qui peut guider et appuyer les groupes ayant de l'intérêt pour ce type d'organisations et donner à Montréal une place sur l'échiquier sportif national et international. Cet organisme pourrait arrimer les différents gouvernements et organismes nécessaires à un positionnement Montréalais. Il faut que Montréal puisse se donner un mandat centralisé et trouver une façon efficace, rapide et solide dans le développement de projets sportifs d'envergure. L'Université de Montréal possède un centre sportif de haut niveau avec des installations associées à notre héritage olympique, nous sommes désireux de pouvoir contribuer dans l'évolution de l'excellence sportive montréalaise et québécoise.

6. Pour que les différentes instances travaillent en synergie, appuient d'une voie forte les acteurs et les partenaires du sport d'élite montréalais, se dotent d'une vision commune, s'assurent d'un rendement plus grand et de la cohésion de leurs actions en cette matière, que suggérez-vous à l'agglomération de Montréal de faire et d'entreprendre?

Une ligne directrice doit être donnée par la ville de Montréal et un leadership centralisé en matière de sport doit émerger de notre municipalité. Le sport doit être pris en charge d'une façon cohérente et appuyé d'une vision commune des arrondissements. Cela doit se traduire tel que le souligne les mémoires de Sports-Québec et de la Fédération québécoise du sport étudiant par la création d'un cadre montréalais d'intervention en matière de sport.

Pour concrétiser l'application de ce cadre, l'Université de Montréal appuie la Fédération québécoise du sport étudiant ainsi que Sports-Québec, soit de créer une Commission du sport et de l'activité physique à Montréal, dans le but de centraliser les responsabilités, faciliter l'évolution du sport et soutenir adéquatement l'élite montréalaise.

7. Dans le but d'assurer le maintien aux normes de tous les équipements sportifs spécialisés situés à Montréal et d'optimiser leur plein potentiel, quelles actions devraient être entreprises et quelles mesures devraient être instaurées par l'agglomération de Montréal?

Afin d'assurer le développement du sport d'élite à Montréal, il est important que la ville se dote également d'un cadre assurant :

- 1- une planification rigoureuse et un déploiement optimal à long terme de la majorité des infrastructures sportives qui se trouvent sur son territoire.
- 2- une répartition de l'utilisation des infrastructures entre le sport de participation et le sport d'élite, entre les besoins locaux de chaque arrondissement ainsi qu'entre les besoins inter-arrondissements et ceux de l'élite sportive montréalaise.

Il est donc primordial, pour assurer le maintien aux normes de tous les équipements sportifs spécialisés, mêmes ceux à venir, situés à Montréal et d'optimiser leur plein potentiel, que la ville se munisse d'une entité administrative et de planification centrale avec un pouvoir d'influence important et décisionnel.

Conclusion

Le CEPSUM croit fermement que le domaine du sport à Montréal doit reposer sur un cadre global d'intervention centralisée. De plus, nous croyons que la mise sur pied d'une entité ayant le mandat du développement des événements sportifs majeurs pourra faire la différence dans la place qu'occupe notre ville sur l'échiquier sportif québécois et canadien. L'Université de Montréal se perçoit comme un partenaire de la ville de Montréal dans le leadership et l'offre de services qu'elle offre aux citoyens de la municipalité.